
www.lionrockdaily.com 2024.5.27 | MON

2024.5.27 | MON

2024.5.27 | 星期一

2024 年5月27日 星期一

2024.5.27 | MON

2024 年5月27日 星期一

P2 要聞

房屋署上月展開第二輪公
屋租戶資產申報，約25萬住滿
10 年公屋戶須申報入息及資
產，並須在本月底前遞交申報
表。房屋署署長羅淑佩昨於電
台節目稱，截至本月17日署方
暫收回 6.8 萬份、即 27%申報
表，另有約300戶主動交還公屋
單位。去年9月至今署方收約
1.2萬份濫用公屋舉報，190宗
經調查收回單位；她指富戶政
策收到6萬份申報，同樣揭發
190宗持有物業而無申報個案，
「對比兩者可見舉報更有成
效。」
羅淑佩透露，在首批富戶

申報中，400多人自動交回公
屋，另在收回申報表內，揭發約
380戶在港有其他物業須收回單
位。至於來自物管及護衛公
司的成功舉報，由去年10
月至今年4月，則分別有28

宗及8宗成功舉報，這些物管公
司下次投標時均獲加分。
至於公屋輪候時間，羅淑

佩指過去數季輪候時間反覆，
但由於未來兩年度新界有數個
大型屋邨落成，加上簡約公屋
逐步落成，對未來輪候時間感
樂觀，有信心在2026/27年度綜
合輪候時間由目前 5.7 年減至
4.5年，達成今屆政府目標。另
外，今季5.7年輪候時間較上季
微跌0.1年，她指主要受惠於大
埔富蝶邨陸續入伙，形容成果
粒粒皆辛苦。

次
輪
富
戶
申
報

約

戶
交
還
公
屋

300

■第二輪公屋住戶申報月底截止。

若取締影響3.3萬戶 促政府提供安置政策
社協訂準則 三成劏房「劣質」

「解決劏房問題」工作組過去多月約見
不同政黨及持份者，交流有關劣質

劏房定義的觀點。有消息指，針對環境狹窄
的「太空艙」，政府認為有關住所類似旅
館，只屬短暫居住用途，現有的《床位寓所
條例》及《旅館業條例》足以進行規管，因
此考慮不把「太空艙」納入劏房規管範圍。
社協研究對劣質劏房進行定義，制訂九

項「最低住屋標準」，若出現當中3項情
況，即可定義為劣質劏房，包括一人居所面
積少於7平方米；二人或以上人均居所樓面
面積少於5.5平方米；地面至天花板的高度
低於2平方米、或分上下格出租；單位分租
多於5伙；沒有將廚房廁所及洗浴設備分
隔；居所內出現石屎剝落滲水等問題、或沒
有遵從修葺令等；租金超過差餉租值 1.2
倍；及單位處於三無大廈內。

400部袖珍淨化機贈劏房戶

社協今年1月至5月對497名不適切居
所住戶進行調查，調查顯示93.7%受訪者贊
成取締劣質劏房，但有88.5%人認為要有安

置政策。對於安置政策的期望，64.2%希望
原區安置，如果要跨區，60.8%人表示要視
乎條件，尤其重視交通配套、子女上學及上
班的配合。社區組織幹事呂綺珊表示，調查
結果反映即使跨區，只要政府提供更多支
援，大多數居民亦願意配合。
調查同時發現有43.5%受訪劏房戶指所

住單位外的公用走廊被阻塞，其中32%指少
於一半空間被阻礙，10.7%表示超過一半空
間被阻礙，若出現火災或影響逃生及救援情
況，亦有3.2%稱自己或鄰居單位曾發生火
警，8.9%人指使用的電器/插座曾出現冒
煙、火花等情況。社協表示若劏房發生火
災，劏房通道狹窄又被阻塞，再加上單位內
通風不佳、部分沒有窗戶等，估計火災或一
發不可收拾，住戶逃生困難，亦增加救援時
間和難度。社協建議政府趁着取締劣質劏房
的時機，要求分間樓宇單位必須符合《建築
物條例》及《消防條例》，提高樓宇安全。
此外，為精準扶貧，深水埗民政事務處

早於2022年利用數據了解該區劏房情況，
並透過社區參與計劃撥款約20萬元，向劏

房家庭派發1,000部上一代、木板外殼空氣
淨化機。今年4月起，再安排九龍樂善堂營
運的社區客廳，派發最少400部袖珍空氣淨
化機。該款淨化機由嶺南大學針對劏房環境
研發，長闊高均少於20厘米，重量僅500
多克，且耗電量低，成本僅約150元，每半
年更只需換一次濾紙，價錢只需30元。

香港「解決劏房問題」工作組正
就「劏房」的居住環境設定最低標
準，以便特區政府取締不符合標準劏
房，工作組將於今年8月向行政長官
提交報告。關注劏房戶的社區組織協
會最近進行調查，釐定劣質劏房的九
大準則，包括一人居所面積少於7平
方米；二人或以上人均居所樓面面積
少於5.5平方米等，並推算全港有三
成劏房或被定義為劣質，一旦取締料
有3.3萬戶受影響，促請政府取締時
能提供安置政策。另外，深水埗民政
事務處上月起向劏房戶派發最少400
部袖珍空氣淨化機，有住戶稱使用後
鼻子不再痕癢、睡眠質素大有改善。

評評
時時

嚴打濫用公屋 深層問題應檢討
當局積極出招打擊濫用公屋，其中

房屋署於今年4月向25萬戶已住滿10
年的公屋租戶派申報表，要求在5月底
前交回申報表，惟截至上周僅收到27%
申報，並有約300戶主動交回公屋。而
上輪申報亦有逾780戶主動交回或被要求
收回單位。這些數據一方面顯示濫用公屋
情況嚴重；另一方面說明當局權威和職
能喪失，沒能有效懲治違法霸佔社會緊
缺資源的人士。對此，當局必須對相關
人等追究法律和經濟責任，以儆效尤。
同時亦需查找內部管理責任，杜絕制度
漏洞，撥亂反正，讓公帑用得其所。

房屋署署長羅淑佩指出，去年10月
至今年年初的首階段88,000戶申報當
中，有逾400戶自行交出單位，之後再
揭發 380戶持有本地物業，須收回單
位。由此可見，當局由去年10月開始，
多輪宣傳之下，不但申報仍拖拖拉拉，
而且依然有人心存僥倖想蒙混過關，正
正說明房屋署過去管理失效，令人有違
法違規亦無所謂的觀感。
目前，有關公屋虛報瞞報資產的個

案，幾乎全部判緩刑，就算罰款亦只是
數千元，罰了等於沒有罰。對於持有物
業而霸佔公屋者，本身並非窮困人士，

每月賺取數千元市值租金的差價，累積
金額十分可觀，對社會的損害亦遠大於
一般偷竊或挪用公款等罪行。對這類人
士的判罰，理應不需要給予恩恤，不重
罰不能體現社會公義，否則只會變相助
長部分濫用者心存當局查不出來的僥倖
心理，增加行政和社會成本。
本港公屋資源十分稀缺珍貴，雖說

一般申請者的平均輪候時間約為 5.6
年，但事實上有人已輪候了十多年，甚
至更長。究其原因，在於早排並不表示
能早上樓，當中有大量情況可加分「打
尖」上樓，包括租住不適切居所等特別

情況。但當局對虛報資料審查力度不
足，造成不少人抱着「過到海便是神
仙」的心態，縱使被揭造假亦幾乎沒有
代價，於是鬥慘成為風潮，有人等十多
年，有人短時間就能上樓，當中是否暗
藏利益鏈條，很值得深究。
濫用公屋早已是公開秘密，社交媒

體上亦有不少「教路」文章，但有關方
面遲遲未能有效應對，明顯有管理失職
之嫌。當局除了要揭露濫用，收回公
屋，更要嚴加懲戒濫用者和怠政者，只
有加強監督，公屋資源才能早日公平分
配到真正有需要的市民手上。

■社協促政府盡快取締劣質劏房。

■民政處送 400 部袖珍空氣淨化機予劏房
戶。




